

# LA CORRESPONDENCIA DE VALENCIA

DIARIO DE INFORMACION

DEFENSA DE INTERESES REGIONALES  
INFORMACION DE ESPAÑA Y EXTRANJERO  
ANUNCIOS Y ESQUELAS: PRECIOS SEGUN TARIFA

AÑO XLII-NÚM. 17.911-MIÉRCOLES 24 DE SEPTIEMBRE 1919

Número suelto 5 céntimos

REDACCION, ADMINISTRACION E IMPRENTA MIÑANA, 7 y 9

## Infermedio barceonés El raro claustro de las cosas extrañas

No anochecía; no obstante, la lluvia, pertinaz e intempestiva, grisaba la tarde de augusta calma; tarde de horas mojadas.

Al deambular, nos ha sobrecogido un capricho. Hemos dado con nuestros pasos en los alrededores de la silenciosa Catedral condal.

La mayestática arquitectónica, nos invita al sosiego; al silencio fecundo en pensamientos. Hemos traspuesto el pórtico; somos dentro. Frente a nos, las arcadas en hilera; la plazuela vacía; la encrucijada; y los nichos vetustos. El cielo triste; la lluvia; la triste luz de la tarde, vaporosa...; el raro claustro de las cosas extrañas.

En un rincón, junto al arranque de una ojiva, un gato negro, inmovil, acompañando su vela al ritmo de su panza, que brilla: todo él nos fascina.

En el claustro suena una bella sinfonia de gotas que caen, y que chocan al llover; pero es más bello el diapason que teje el agua al ascender por los surtidores de la plazuela vacía. En el claustro, no obstante estar bajo cubierto, la lluvia del agua que cae y la lluvia del agua que trepa, se acentúan como nunca en nosotros; jamás hemos sentido, como hoy, nuestras visceras mojadas, nuestro pensamiento húmedo, nuestra alma saturada: enormemente saturada.

En la plazuela del claustro, en el vano, una higuera verdísima; dos palmeras enfermas; una ánfora en gracioso abandono; dos pilas, fuentes de surtidores y placer de blanquitos patos; filósofos y desgarrados animales que tienen también su cabana y su incómodo granizo inoportuno...

En el rincón de más obscuridad, tras una verja artística y vieja, unos cérrigos oficinistas, en la penumbra y a la luz de sendos faroles colorados, escriben y leen, alternativamente, en voluminosos libros de pergamino. Es posible que extiendan bulas, pues que, mujeres con atavíos de beata, se les ve abandonar en sus manos monedas estrepitosas que thinean de tarde en tarde. (Los cérrigos oficinistas no se entran de nada de fuera de su rincón; se hunden, y se les ve nadar dentro de sus voluminosos libros de pergamino. Los cérrigos oficinistas son de cera.)

Cuatro o cinco desocupados, irremediablemente cubiertos, separados y arrinconados, leen la prensa. Se rascan los viejos y los pobres. Se desprecian los menos viejos. Fuman y escupen todos.

En la policromía suave de la tarde surge la eterna mancha sugestiva. De escandalosa puerta emerge el monaguillo de todas las Catedrales y de todas las iglesias. Pero, este monaguillo lleva, sobre los otros, el contraste de su sotanilla; viste una chilona, sotana rabirosamente morada, que deslumbra.

Con él, la deseada nota de color ha surgido esplendente: la lluvia; la higuera; los patos; las palmeras; el claro-oscuro de la oficina de los cérrigos; la vetustez...; el monago, flouibrecio que acarician las manos de madura mujer... Pero sobre todo, ante todo, la sotanilla rabirosamente morada del niño rubio...; eso, la chilona sotanilla morada...

El raro claustro de las cosas extrañas, para nosotros tiene su extranjero: su catalanidad.

El raro claustro, poco a poco, enmudece y se apaga.

MARIANO GARCIA-COLAS.  
En Barcelona, por junio de 1919.

## El cambio de hora

La "Gaceta" recibida hoy publica la siguiente real orden del ministro de Abastecimientos:

"Excelentísimo señor: Su majestad el Rey (que Dios guarde), se ha servido disponer que para el cumplimiento del artículo 2º del real decreto de 6 de abril último, relativo al cambio de hora, la duración legal del día 6 de octubre próximo será de veintiocho horas, al término de las cuales, y cuando los relojes marquen la una, serán retrasados hasta la veinticuatro, para comenzar las cero horas del día 7, volviéndose con ello a la normalidad.

Lo que de real orden participo a V. E. para su conocimiento, el de los departamentos ministeriales y del público en general. Dios guarde a V. E. muchos años. Madrid 22 de septiembre.—Cañal.  
Señor subsecretario de este ministerio."

## CRÓNICAS INCIDENTALES INCISO DE UNA LECTURA

Tempo santo da maxestade a que se fan místicos votos...! Entrade n-él, homes, entrade, se sodes ferventes devotos.  
(Gonzalo López Abente, encamiendo el idioma galaco portugués.)

Estamos saboreando un libro en que se contienen los Medios prácticos más eficaces de impulsar el progreso moral y material de Galicia y de conservar las virtudes y corregir los defectos de sus hijos. Lo ha compuesto con escueta claridad don Valeriano Villameva, acendrado amigo de Valencia y espíritu muy somovido por su patria gallega.

En el capítulo cuarto, consagrado a las ideas perniciosas extendidas en la región, hay un apartado muy sugestivo, en que se vivisecciona el "regionalismo romántico". Según el autor, no coexisten en España diversas lenguas, derecho, política, por la virtualidad de sus elementos prerteritos bío constituya una indeleble unidad espiritual, asentada en el linaje del clifca—playas amplias y dilatadas, mar propinquo, montañas de verde humedad,—en la prolífica comunión de los dos sexos, etc., etc.

Este malabarismo de la exposición bipartita tiene premeditadamente a omitir la virtud motriz de las concreciones supremas de un pueblo—político, derecho, idioma.—Pero al final del capítulo surge una receta que desvirtúa las aseveraciones precedentes, ofreciendo longánimes posibilidades a la lengua gallega. Esta, como nadie ignora, no es más que la portuguesa, limitada en su desenvolvimiento por los albrures de la historia; no obstante, mediante una flexión elevadora, consumaría absolutamente su similitud. El señor Villameva opina que debe tenderse a esa unificación, para que Galicia pueda concertar provechosas relaciones mercantiles con el Brasil, que ve tan refugente su porvenir, y para que muestre a los demás españoles el corazón sangriento de Portugal, cada día más separado de España, a causa del centralismo, torpe y cruel, de esos imperialistas xenóforos, que se repapilan al anuncio de victorias sobre los marroquíes.

De donde se infiere, que el galleguismo puede seguir—y sigue, porque lo evidencian sus publicistas,—una orientación radicalmente contrapuesta al localismo pintoresco y ramplón, que motivó el parecer de Pío Baroja: "el regionalismo es una cursilería". Y no es solo Galicia la que rehuye a esta marcha triunfal de rémoras tradiciones; ved el juicio amplísimo y sagaz con que los castellanistas reciben las soluciones racionales—es decir, extremas—del problema autonómico; ved a Cataluña desparramándose por todos los recovecos mundiales e infiltrándose la esencia proteica del vivir actual; ved la grave serenidad de esos hombres que en el exergo de Andalucía han puesto comentarios valientes a las contiendas más áridas.

Ahora bien: el caso de Galicia tiene una elocuencia trónica. Por lo que se refiere a su inteligencia con el Brasil, complementa el hispano-americano; por lo atenero a su compensación con Portugal, encarna por modo sódido el jberismo. Así es que se halla en salvo de dos tópicos predilectos de los filósofos centralizadores.

F. ALMEIDA VIVES.

## LOS CONFLICTOS DEL DIA

El Gobernador nos ha dicho lo siguiente:

"La comisión de las fuerzas vivas me ha visitado, dándome cuenta de que el Alcalde ha firmado los nombramientos de inspectores particulares de productos alimenticios a don Vicente Castro Rei-Wamba y don Esteban de Castro Rei-Wamba, don Sabas Rubio López, y le han pedido el apoyo de la Policía.

Les he contestado que desde luego daré las órdenes al jefe de Vigilancia para que les preste toda su cooperación.

Estas comisiones comenzarán a funcionar mañana, visitando los mercados, las tiendas de ultramarinos y las panaderías, para reconocer y denunciar los productos adulterados, los faltos de peso y los que no se expandan a precio de tasa.

La misma comisión me ha preguntado si el ministro había contestado ya a mi consulta respecto a la interpretación que debo dar a la real orden de 12 de septiembre de 1916.

No he recibido aun contestación alguna del ministro, pero esta tarde pesaré una comunicación a las Compañías de alumbrado, recordándoles la antedicha disposición y aconsejándoles prudencia y procedimientos armoniosos, a fin de evitar situaciones violentas.

También me ha visitado don Francisco Carbajosa, representante de la Hidro-Eléctrica Española, diciéndome que ha notificado al Alcalde haber presentado la demanda judicial para rescindir el contrato con el Ayuntamiento.

Lo del puerto sigue su curso: esta noche se reunirán los obreros, y una comisión numerosa, formada de representantes de la Asociación Naviera, agentes embarcadores y de Aduanas, comisionistas de tránsito y negociantes en carbones y maderas.

## HERNIADOS

Después de cinco años de guerra, que impidió por completo el curso de nuestros acostumbrados viajes por España y Portugal, volvemos felizmente a reanudarlos para ponernos en contacto con nuestros numerosos y antiguos clientes, en que tendré el gusto de saludarlos y al propio tiempo exponerles nuestro alamado y gran Vendaje Barrère.

Sabido es que antes de 1914 este aparato fué adoptado por el ejército francés, y hoy podemos contar como un triunfo más por el uso que de él hemos visto generalizado en el ejército francés, muy especialmente por los que hemos tenido la suerte o desgracia de estar prestando nuestro servicio sanitario en hospitales y ambulancias, curando y consolando a los heridos.

Las cualidades características del Vendaje Barrère son la resistencia armonizada con la elasticidad, condición precisa para adaptarse con perfección en todos los individuos.

Es de tal importancia la pericia con que están contruidos los Vendajes Barrère, que no solo debemos aplicarlo como braguero modelo en las hernias, sino que posee el referido aparato acabadas propiedades como apósito preventivo en las mismas. M. BARRERE estará de paso en VALENCIA: Hotel Inglés, viernes y sábado 26 y 27 de septiembre. BARCELONA: Sacsursal, Paseo de Gracia, 30, pral., lunes, martes y miércoles 29, 30 y 1 octubre 1919.

## POR TIERRAS VALENCIANAS EXCURSIONES Y RECORRIDOS POR EL TURIA

De Chelva a la "Roca Cortada."

XII

En Chelva se reforzó considerablemente el número de excursionistas, con los que hicieron el viaje directamente por tren y auto, hijos unos de la misma población, y otros de alguna inmediación. Eran todos ellos gente de rairesco, dispuestos a poner en parangón sus no gastadas energías con las de nuestros ajetreados cuerpos, con lo que se vió el acierto con que habíamos obrado nosotros en días anteriores al ayudarnos de burros y ruedas para hacer menos penosa la excursión y reservar energías.

Y ocurrió que por la tarde del mismo día de la llegada, vista Chelva por dentro, fuimos a verla por fuera. Nuestra vista no es de conjunto al ir y venir de la Roca Cortada, que dista cosa de cinco kilómetros en dirección E. En Chelva, quien no conoce la Roca Cortada? Esta consiste en unos cortados y pequeños túneles abiertos a través de grandes y duras peñas junto a la rambla de Acolas, en paisaje muy agreste y pintoresco, sobre todo a medida que se penetra en el fragoso torrente, al final de la cortadura; pero lo interesante para el excursionista no es solo la cortadura, aun siendo esto mucho, sino el saber que fué hecha en tiempo de los romanos, con el objeto, según aquí creen, de llevar aguas de Chelva a Sagunto, aunque otros, seguramente mejor informados, creen que era para llevarlas a Villar, y creemos mejor que a Liria, por ser esta entonces la capital más importante de la comarca.

Que ello era una conducción de aguas importantísima, no cabe duda alguna, observando que antes de la Roca Cortada se encuentra un acueducto completamente romano, muy bien conservado, para pasar el agua por encima del torrente afluente de la citada rambla, y en conexión con dicha perforación y cortada. Siguiendo el curso y huela de la conducción o canal, llega éste a desaparecer por efecto de una cascada, que es el actual estado de cosas.

El asunto es muy vidrioso y hay que poner en él los cinco sentidos.

## AYUNTAMIENTO

### Sobre una denuncia

El Alcalde ha llamado hoy a su despacho al médico jefe de la casa de Socorro de Ruzafa, para que le informara acerca de la denuncia que publican algunos periódicos sobre el retraso en la asistencia médica a las niñas que fueron ayer atropelladas por el tranvía, asistiendo a la entrevista el inspector municipal.

El referido facultativo señor Beneyto le ha manifestado que se hallaba en el dispensario médico aludido cuando llevaron las niñas referidas, y que dio preferencia en la cura a las que requerían más rápida asistencia facultativa, añadiendo que estos hechos podría justificarse testificadamente.

El Alcalde y el inspector municipal de Sanidad estudian el medio de que evitando se cometan más de un enfermo, acudan al mismo otros médicos municipales, aunque no estén de servicio.

### Anuncio

En las oficinas de Hacienda de la secretaría de este excelentísimo Ayuntamiento han quedado expuestas al público, por plazo de diez días, las listas cobradoras de los arbitrios sobre palomares, billares y extracción de aguas sucias de Pueblo Nuevo del Mar, a fin de que los interesados puedan presentar las reclamaciones que estimen pertinentes. Valencia 24 de septiembre de 1919.—El Alcalde.

A la vista de monumento histórico tan interesante, y en lo que respecta al acueducto del aduente del Acolas, tan bien conservado, que solo le faltan los bordes laterales, levantados para la formación del canal, tal como estaba antiguamente, no pude menos de quedar sobrecogido y admirado de que se hiciera tan poca mención de que se hiciera tan poca mención de una cosa tan interesante y tan típica, como que es mucho más interesante por su conservación e identificación con monumento romano, que ninguno de los fragmentarios monumentos de la célebre Sagunto. Conviene que no se olvide por los turistas esta polvorienta página de la arquitectura romana; que no se olvide por los profesores y alumnos de las Escuelas de Bellas Artes y Arqueología, que buscan afanosos obras antiguas; que no se olvide por los valencianos y rat-penatistas que aquí, en nuestra provincia, tenemos un acueducto y una obra colosal de perforación y excavado tan bien conservado o más, pues, aparte de lo dicho, parece acabado de hacer, como si nada importara para tan ciclópeas obras el trabajo lento y destructor de los tiempos, que los acueductos de Tarragona (Puente del Diablo), Segovia, Avila, etc.

Insisto una vez más en esto, porque no es del dominio vulgar, ni mucho menos, entre los turistas, la existencia de este célebre monumento de la época romana; por esto también no pude menos, a la vista de este célebre monumento, de recomendarlo eficazmente al grupo de simpáticos y cultos jóvenes excursionistas chelvanos, Juanito Alegre, Pepe Boné, Juanito Cifuentes, Salvador Aliaga, Cervera y otros, a que se constituyeran, en unión de otros elementos valiosos de la población, algunos de ellos ya citados, y otros, no por no citados, menos interesados en las cosas chelvanas, en Comisión, Junta o Sociedad de Turismo, para arreglar en general cuanto pueda llamar la atención del gran público turista sobre la hermosa Chelva; respecto del monumento que nos ocupa, que se limpie el cauce, se reconstruya el acueducto y se arregle la perforación hasta el límite en que esté perforado; que se estudien y reconozcan las huellas superiores del conducto citado, hasta ver si es posible averiguarlo de dónde se tomaba o se iba a tomar el agua, ya que parece que las obras se suspendieron antes de entrar en servicio; arreglo del camino para que sea posible hacer esta excursión en carruaje, con lo que ganaría mucho, pues facilitaría la visita en poco tiempo. Puede hacerse esta excursión en una tarde o en una mañana.

De vuelta a la población descarramos en una fuente que se halla solo a unos 10 ó 15 minutos del pueblo, y tiene agua fresca y muy buena.

Ello dió lugar a hablar de las muchas y abundantes aguas y fuentes que tiene Chelva, en sus alrededores, lo que la coloca entre las poblaciones, y la región entre las regiones, que deben ser visitadas, no ya por los valencianos, que por ser de casa, es de creer que todos van visitando los buenos sitios y paisajes de la región valenciana, y, en lo tanto, chelvana, sino por los turistas que visitan Valencia. Para ello conviene insistir en que el carácter de los chelvanos es muy amable, el habla muy atrayente y el trato afable; que se desvíen por los forasteros y extranjeros, siendo ello no artificioso, ni sobrepagado, sino con tanta naturalidad como atrae irresistiblemente al visitante los alrededores, las fuentes, las excursiones. En esto convinieron los excursionistas todos, con protestas de modestia de los chelvanos, que en una mañana nosotros vamos estudiando y comprobando, que en todas partes el habitante de una comarca o de un país, es lo que le hace ser el país o la comarca. Y una comarca que ríe siempre con un cielo azul purísimo, y rodeada de siempre tozanas huertas, que tanto contribuyen a facilitar y hacer cómoda la vida; que tiene guarderías tan formidables y seguros como la montaña del Pico del Remedio, que vela su tranquilo sueño, y arruñan sus cantos con el eterno rumor de las plateadas cascadas y abundantes fuentes, debe tener, y tiene, habitantes pacíficos y buenos e inspirados poetas, mujeres hermosas con ojos grandes y serenos, de miradas castas y de purísimo y elevado pensamiento, como pura es la atmósfera y elevado el Pico.

Pero de Chelva escribo y de sus excepciones, sin darme cuenta que cuanto pueda decir yo, ha de resultar pobre y pálido al lado de lo que ha escrito el ilustre chelvano ya citado, don Gil Roger, en su obra "Regionalismo práctico". Libro todo él inspirado en un optimismo noble, elevado y patriótico, por más que en algunas páginas destille hielos y rezume amarguras por el herido patriotismo, que tan hondo siente y tan noblemente defiende. Y sobre ella dice que "es la región de suelo tan pródigo y cielo tan clemente, que solo estas circunstancias y el amor que inspiran, dan explicación empírica del por qué viven con relativa holgura los núcleos de población levantados en los distintos valles que forman el distrito de Chelva-Villar", cuya parte superior o más alta "se encuentra en un extenso valle, en el que asientan sus caseríos los pueblos de Chelva, Tujar, Calles y Domeño".

JAIME POCH Y GART.

## A PROPOSITO DEL PLEITO DEL ALUMBRADO EL MUNICIPIO MODERNO. LA MUNICIPALIZACION DE LOS SERVICIOS

En nuestro anterior artículo, al tratar de la municipalización del servicio del gas, hicimos notar que desde mediados del pasado siglo los municipios más importantes de Europa y América han ido estableciendo la fabricación del gas por cuenta propia, para lograr así un beneficio a los ciudadanos y una fuente de ingresos con que suvenir a sus cuantiosos gastos.

Y queremos hacer notar hoy que en Inglaterra, todas las grandes poblaciones explotan este servicio del gas con gran éxito. Birmingham ha llegado a conseguir rebajar las tarifas en un tercio de su precio anterior, y a pesar de ello, ingresa en sus arcas municipales—además de los intereses y amortizaciones—muchos miles de libras al año. Manchester obtiene un beneficio de 200 a 250.000 libras esterlinas, que las aplica a disminuir arbotos. Y esta conducta ejemplar la imitan también los municipios de Bradford, Rochdale, Leicester y Nottingham. Glasgow ha llegado a rebajar la mitad de las anteriores tarifas, no obstante haber invertido grandes cantidades en mejorar la fabricación y distribución y recabar para su municipio lueros importantísimos.

Respecto a la explotación del fluido eléctrico para alumbrado y fuerza motriz por los ayuntamientos, también podemos ofrecer brillantes ejemplos, dignos de ser imitados por nuestro Municipio. Pues desde que en 1889 municipalizó este servicio en Inglaterra, Bradford, todos los municipios importantes y conscientes de su deber han hecho lo propio. Y así vemos que en Inglaterra hay más de 200 ayuntamientos que, al amparo de la "Electric Lighting Act.", explotan directamente el negocio de la producción de fluido eléctrico con provecho para sus Erarios.

En Alemania, antes de la guerra, 24 ciudades importantes tenían establecidas sus fábricas, siendo modelos admirables las de Colonia, Frankfurt y Dresde. En los Estados Unidos, según el último Report oficial, pasan de 600 las poblaciones que producen y suministran la electricidad. Y en Suiza, Italia, Austria y Bélgica también los municipios siguen esta corriente municipalizadora, que nos brinda ejemplos de fábricas tan perfectas y organizadas, como las de Viena y Bruselas.

Y como una consecuencia de la municipalización del fluido eléctrico, se advierte también ya muy generalizada la tendencia a municipalizar los importantes servicios de teléfonos y tranvías.

La municipalización de los tranvías la inauguró en Inglaterra Huddersfield en 1882, y ya pasan de 200 las redes oficiales. Glasgow impuso la reversión en 1894, substituyendo por eléctrica la tracción animal, transformando el material, y aunque aumentó los sueldos de los empleados y redujo las tarifas en un 33 por 100, el enorme desarrollo del tráfico ha compensado estos sacrificios. Algo análogo sucedió en Liverpool, cuyas estadísticas acusaban un aumento de 163 por 100 en los viajeros. Londres ha reaseñado ya más de la mitad de las millas de vía concedidas a las empresas. En Alemania, 14 grandes ciudades explotan directamente este servicio; en Austria, Suiza, Australia y Rusia, algunas como San Petersburgo, que tiene un buen servicio.

Más lo que si ocurre en todos los municipios, aunque no se hayan atrevido a explotar directamente los tranvías, es que las concesiones a las Compañías particulares se han hecho a base de percibir los municipios una participación en los beneficios líquidos que rinda el servicio.

E. MARTINEZ-SABATER.

## UNA NOTA QUE ES UN POEMA

### Se suprimen los telegramas de madrugada y las conferencias extraordinarias

En la Dirección general de Correos y Telégrafos han facilitado a la prensa la siguiente nota:

"Precuamente se reciben y divulgan quejas por errores y retrasos extraordinarios en los servicios de Telégrafos. La razón que asiste a los reclamantes es evidente. Y todavía hay que contar las deficiencias que ocurren y que el público calla indulgentemente.

Tiene ello, por causa fundamental, el volumen del servicio que en el transcurso de estos últimos años ha aumentado en un 100 por 100, mientras que el personal solo se aumentó en un 25. Añádase a esto que la reforma y adquisición de aparatos y las mejoras en las líneas no ha significado un progreso, ni siquiera el mantenimiento del estado anterior, y se encontrará explicada una situación deplorable, que en pocas palabras puede expresarse, diciendo que el órgano es excedido y arrollado por la función.

Aparatos rápidos que aprovechen toda la capacidad de los conductores, nuevos hilos, reforma de la red, amplitud de talleres de reparación que den un máximo rendimiento, es todo lo que se necesita para la fabricación que todo esto representaría pueden convertirse en realidades con un decidido concurso del Gobierno y de las Cortes que otorguen los créditos indispensables, será estéril y hasta contraproducente el sacrificio que se imponga al país si no se aumenta simultáneamente, y aun anteriormente, el elemento personal en una proporción considerable.

Y el personal no se improvisa; a punto de ocupar vacantes reglamentarias los 60 ó 70 oficiales remanentes de la última hornada, pasará después más de un año, por mucho que se apresturen las convocatorias, y por rápidamente que sobrevenga autorización del Parlamento, para que esté en disposición de prestar servicio un número grande de telegrafistas adiestrados en la escuela y en el taller.

Quiero esto decir que hasta entonces no se podrá dar la sensación de que el problema se resuelve. Y no bastará marcar el paso, sino que será forzoso acelerarlo continuamente, porque "a mejor servicio mayor tráfico".

El director general de Correos y Telégrafos, con la inspiración constante y las órdenes del ministro de

### Music-Hall Martí

HOY 2 ESTUPENDOS DEBUTS, 2

## CONCHITA TAPIA

## CORN AND NEIL

### Servicio rápido a Génova

El vapor A. LAZARO

saldrá de Barcelona los días 1, 11, y 21 de cada mes, para Génova, admitiendo carga y pasaje. Acomodación para el pasaje en 1.ª, 2.ª y 3.ª clase.

Agente de Aduanas: Señora viuda de Vicente Sanz Selma, Paseo de Colón, 1, bajos, Barcelona.

# TELEGRAFO Y TELEFONO

## Información Nacional

MADRID 24, 5:30.

### Accidente ferroviario

Dicen de Pamplona que en la estación de Cascaite, cuando estaba parado el tren correo de Tarazona a Tudela, entró un vagón que se había soltado de un tren que estaba en la próxima estación de Mañón.

Este coche fue a chocar contra el furgón de cola del correo, quedando destrozado éste y otros dos vagones.

El interventor del coche correo, llamado Leandro Gallego, resultó muerto; con heridas graves el viajero José Latnés, y leves otros siete viajeros.

MADRID 24, 15:15.

### Crimen

Esta madrugada, la amante de un sujeto llamado Félix García, dio una puñalada a éste, dejándole gravemente herido.

### Lo que dice

#### la prensa

##### "La Mañana,"

Asegura que el señor Sánchez de Toca ha llamado a Madrid, para con ferenciar con él, al sindicalista Angel Pestana.

"El Liberal," y "El Sol," censuran al Gobierno por la desacertada reorganización que ha hecho de la Policía de Barcelona.

##### "La Jornada,"

"El problema obrero" escribe tiene dos aspectos; el de los atendidos y el de las reivindicaciones obreras.

En el primero se debe llegar hasta el límite de la ley, para evitarlos. En el segundo, deben ser estudiadas con interés las aspiraciones obreras.

##### "El País,"

Reproduce un suceso de "La Mañana", en el que habla del fiscal del Supremo, acusándole de ser el jefe de la maquiavélica cooperación de los reaccionarios.

### De Guerra

El capitán de Ingenieros don Ignacio de la Cuadra, disponible en la tercera región, ha sido destinado al quinto regimiento mixto de Ingenieros.

### La "Osceta,"

Inserta las siguientes disposiciones:

Autorizando al ministro de Marina para adquirir un edificio en donde instalar una Estación Radiotelegráfica para el servicio de dicho ministerio.

Una circular dando instrucciones para la aplicación del decreto de indulto.

Ordenando la redacción, con carácter urgente, de un reglamento para la indemnización por accidentes a bordo de los buques.

Autorizando a los arquitectos al servicio de la Hacienda para que puedan concurrir al Congreso de Arquitectura, que ha de celebrarse en el mes próximo.

Disponiendo que sea vocal nato de las Cámaras provinciales de Agricultura, el presidente del Consejo de Agricultura y Ganadería.

Una circular exigiendo al celo del ministerio fiscal para la persecución de los delitos que se cometen con ocasión de las subsistencias.—Mencheta.

MADRID 24, 16:15.

### De Fomento

El ministro de Fomento ha ordenado a los presidentes de los Comités paritarios de ferrocarriles que todo acuerdo que se adopte por unanimidad en los mismos se le comunique inmediatamente, con objeto de proceder al establecimiento de la jornada de ocho horas en aquellos servicios que lo permitan.

Hoy ha dictado una real orden dirigida a las empresas de ferrocarriles para que los empleados que residan en las estaciones donde hayan de facturarse abonos minerales, continúen ejerciendo esas funciones hasta que quede terminada la total facturación.

También ha ordenado a las Compañías que consideren como preferentes este servicio, tendiendo con ella a que puedan abonar los campos los agricultores, especialmente los destinados a cereales.

La Asamblea Agrícola de Pamplona y las Cámaras de Comercio de Valencia y Burgos han felicitado al señor Calderón por el establecimiento de las Juntas provinciales agrícolas.

### En la Presidencia

El señor Canals nos manifestó que el señor Sánchez de Toca había recibido la visita del fiscal del Tribunal Supremo y una comisión de aparejadores, que le entregó las conclusiones del último Congreso.

No sabía la fecha fija en que se celebrará Consejo de ministros. Terminó diciendo que creía se firmaría esta noche la combinación de gobernadores.

### De Gobernación

El ministro de la Gobernación nos dijo que le había visitado el secretario del Instituto de la Guardia civil, para hablarle de la revista que ha de celebrarse en Barcelona en honor de las fuerzas allí llegadas recientemente.

Asistirán el capitán general, el gobernador civil y otras autoridades.

De Madrid será mandada una música.

Las noticias que tiene hoy son buenas.

En Caravaca se ha restablecido la normalidad, habiéndose encargado de la alcaldía el primer teniente de alcalde.

En Alicante se restablecerá probablemente hoy la normalidad.

Ha firmado una real orden disponiendo que el Instituto de Previsión formule una ponencia de seguro por paro forzoso, a fin de presentar a las Cortes el correspondiente proyecto de ley.

Acreea de los sucesos de Porrirño, el gobernador ha dicho que al ser conculcido el preso a la cárcel, el público quiso lincharle y la Guardia civil tuvo que hacer disparos al aire.—Mencheta.

MADRID 24, 17:15.

### Noticias de Ceuta

Despachos particulares de Ceuta comunican las siguientes noticias:

Para intervenir en las operaciones de policía han salido todas las fuerzas de la guarnición.

Llegaron, procedentes de Arzha, en el cañonero "Laya", el alto comisario, el general Fernández Silvestre y otros generales.

Los periodistas se han repartido entre Regaña y Tetuán, para abarcar el conjunto de las operaciones.—Mencheta.

MADRID 24, 18:15.

### Más de Gobernación

El señor Burgos Mazo nos ha dicho que esta tarde presidiría la sesión del Consejo de Administración de la Caja Postal de Ahorros.—Mencheta.

### Noticias de provincias

Barcelona 24.—Después de cinco meses han sido puestos en libertad los empleados de La Canadiense y de la Compañía del Gas y Agua, que fueron detenidos en el Parque por celebrar una reunión ilegal.

### Los marinos mercantes

Han sido entregados al presidente de la comisión mixta de patronos y obreros las bases mínimas de arreglo presentadas por el Comité de huelga de los marinos mercantes, que han merecido la aprobación de todos los oficiales y personal subalterno de dicho ramo.

### Reapertura

Ha sido levantada la orden de clausura dictada contra el Centro Autonomista de Dependientes de Comercio, cuyo acto ha producido la consiguiente alegría entre los socios.

También, según referencias oficiales, han sido abiertos los Centros obreros clausurados.

### Huelgas

En Mataró se ha resuelto la huelga de carreteros.

En Vich se han declarado en huelga los obreros tipógrafos, por no concedérselos una peseta de aumento en sus jornales.

### Huelga

Vigo 24.—Se han declarado en huelga los maquinistas y fogoneros de los barcos pesqueros, por negarse los armadores a aumentarles los sueldos.—Mencheta.

### VIGO

Vigo 24.—Se han declarado en huelga los maquinistas y fogoneros de los barcos pesqueros, por negarse los armadores a aumentarles los sueldos.—Mencheta.

### ALICANTE

Alicante 24.—En la plaza de Toros celebraron una reunión las Sociedades obreras, para buscar una fórmula para solucionar el conflicto.

Pronunciáronse numerosos discursos, sin llegarse a un acuerdo.

Luego hubo reunión en la Casa del Pueblo, de los representantes de los trabajadores del muelle, Sociedad La Terrestre, La Paz y La Marítima, adoptándose el acuerdo de reanudar el trabajo hoy.—Orosco.

### SANTANDER

Dice García Prieto

Santander 24.—Interrogado por los periodistas el señor García Prieto acerca de la situación política, dijo que estaba desorientado.

Había realizado el viaje únicamente para gestionar asuntos particulares.

Antes de ocuparse de asuntos políticos se pondrá en contacto con sus amigos.

Durante las vacaciones de verano se ha dedicado al descanso.

El jueves irá a Valladolid, donde los demócratas le obsequiarán con un banquete.—Mencheta.

### PAMPLONA

Rio que se desbordó

Pamplona 24.—En el término de Villafranca se desbordó el río Alhagón, inundando varios campos y causando grandes perjuicios.—Mencheta.

### FERROL

Robo y lesiones

Ferrol 24.—En el aided una cuadrilla de malhechores asaltó la casa rectoral, llevándose dinero y objetos y apaleando al cura párroco.—Mencheta.

### OVIEDO

La huelga de mineros

Oviedo 24.—Los delegados de los obreros hueleros telegrafaron al ministro de la Gobernación anunciándole la próxima huelga, que comenzará en Asturias, y seguirá en Palencia, Peñaroya y Puertollano.

Los obreros católicos han anunciado la huelga si no se concede la jornada de ocho horas para los del exterior y de siete para los del interior de las minas.—Mencheta.

### SAN SEBASTIAN

La familia real

San Sebastián.—La Reina y sus hijos pasearon por las calles de la ciudad.

El Rey marchó a Burdeos con el señor Quiñones de León, para visitar al doctor Moore.—Mencheta.

### Advertencia

El estado tormentoso del tiempo ha originado averías en la línea telefónica, por cuyo motivo no hemos podido celebrar por completo la conferencia de las 18:15.

### Extranjero

#### ITALIA

##### Un ciclón

Roma 24, 17:30.—En la región de Calabria se ha desencadenado un fuerte ciclón alrededor de Palmi, causando enormes destrozos.

Muchas casas han sido totalmente destruidas.

Hasta ahora se sabe que ha habido nueve muertos y bastantes heridos, cuyo número es difícil apreciar, ni aun aproximadamente, en los primeros momentos de confusión.

Se han comunicado a las autoridades de Calabria.

Se han enviado varias brigadas de socorro, para que procedan al auxilio de los damnificados de Palmi, y a la reparación de los daños ocasionados en las viviendas.

##### Lo de Fiume

Roma.—El periódico "La Epoca" da la noticia de que el los pasillos de la Cámara se recoge el rumor de que aparte de una probable intervención del ejército y de la marina, se llegue a la huelga general, en protesta de los acontecimientos desarrollados en Fiume.

Créese que tomarán parte activa los ferroviarios.

### La aventura

Roma.—Ha sido establecido un cordón de tropas entre las líneas yugo-eslavas y las de voluntarios de D'Annunzio.

Este ha revistado las tropas que le son afectas, entregándoles medallas conmemorativas.

### La situación política

Roma.—Continúa con insistencia el rumor de que va a estallar la crisis ministerial; pero parece que la oposición se encuentra en situación tan difícil como el gobierno.

"La Epoca", reflejando la opinión de Orlando, dice: "Nadie puede desear el poder en los actuales momentos. De hecho, no existe verdadera oposición. Existe, mejor, un sentimiento de malestar y la sensación de que el gobierno no podrá salir fácilmente de la delicada situación en que se encuentra."

"Il Giornale d'Italia", órgano de Sonnino, dice: "Continuará en el aire el asunto de Fiume durante el período electoral? En ese caso, la dimisión del ministerio Nitti es necesaria."

El diputado Marchesano ha presentado una proposición en favor de Fiume, y el periódico "La Stampa" ve en ello una maniobra para agrupar a 186 diputados que firmen la resolución en favor de la unión de Fiume a Italia, y así el gobierno quedaría en minoría.

Corrió el rumor de que Orlando intercedería en el debate sobre el tratado de paz; pero este político ha declarado que solo hablaría en el caso de que Tittoni censurara su actuación en la Conferencia.

### La soberanía italiana

Roma.—Acercas de la cuestión de Fiume en el Consejo Supremo, he aquí sustancialmente lo que viene diciéndose estos días en los círculos políticos de Roma:

La idea de la soberanía de Italia sobre Fiume no ha sido abandonada,

ni mucho menos, sino que, por el contrario, el señor Tittoni ha logrado conseguir el caloroso apoyo de Clemenceau y Lloyd George. En cuanto a la resolución final del pleito, nada puede decirse aún, toda vez que Wilson no ha contestado todavía definitivamente.

Con respecto a los incidentes d'annunzianos ocurridos en aquella ciudad, los aliados han reiterado al gobierno su confianza absoluta y su propósito de dejar a éste en completa libertad de acción.

### ESTADOS UNIDOS

#### Huelga importante

Nueva York.—El número de huelguistas pertenecientes a la industria del acero, ascendían ayer al medio día a 284.000 obreros, perteneciendo 66.000 de ellos a Chicago y 30.000 a Cleveland.

Los 35.000 obreros que trabajan en las fábricas de Bethlehem decidieron no tomar parte en la huelga antes de la entrevista que han de tener el jueves con los representantes de la Cámara.

Los obreros católicos han anunciado la huelga si no se concede la jornada de ocho horas para los del exterior y de siete para los del interior de las minas.—Mencheta.

Los obreros católicos han anunciado la huelga si no se concede la jornada de ocho horas para los del exterior y de siete para los del interior de las minas.—Mencheta.

### Los financieros

Nueva York.—Los financieros americanos deploran la actitud de la prensa francesa, que afirma que los Estados Unidos son los responsables de la baja de los francos.

Niegan que les tengan mala voluntad, a los franceses.

Lo que hay es que los banqueros americanos comenzarán a colocar su dinero en el extranjero, ignorando todavía las condiciones de los mercados.

Cuando se haga la paz, América ayudará a Francia en sus compras, exceptuando en los artículos de lujo, que experimentarán un alza considerable.

### FRANCIA

Sobre el porvenir del exkaiser

París.—Un redactor del diario "Le Petit Parisien" celebró una entrevista con una personalidad oficial, a la cual preguntó si el exkaiser sería procesado conforme Lloyd George expuso en sus declaraciones.

El personaje en cuestión dijo que no habría ninguna modificación acerca de lo acordado, sobre este extremo y que la cosa seguía igual como en un principio.

Añadió que la iniciativa para pedir la extradición a Holanda partiría de París y que sería formulada de aquí un mes.

acerca del Congreso de la Confederación general de Trabajadores

París.—Con el título de "El verdadero pensamiento del proletariado francés", publica el periódico "El Hombre Libre" un interesante artículo con motivo de la terminación del Congreso celebrado por la Confederación General de Trabajadores, en el que se apaluda el comportamiento de los representantes del proletariado francés, que supieron contrarrestar la actitud violenta de los extremistas.—Havas.

El proceso Lenoir

París.—El subsecretario del departamento de Justicia se ha declarado incompetente en el asunto Lenoir.

En su consecuencia, ha remitido los autos al fiscal del Supremo de Justicia.

Este funcionario es el que ha de resolver si se amplía el proceso o no, para la práctica de nuevas diligencias.

"Le Petit Journal", ocupándose de este asunto, asegura que Lenoir ha empeorado considerablemente.

Hállase insensible, habiendo perdido el habla y el oído.

Los médicos que le asisten aseguran que se trata de un caso de parálisis general.

Los transportes

París.—"Le Journal" dice que el comité de estudios de los medios de transporte de subsistencias se ha reunido en el ministerio de Trabajos, terminando el plan de organización de transporte de 40.000 toneladas de carne congelada y otros productos de las colonias francesas.—Fabry.

El "Reina Regente,"

Tolón.—Dícese que el buque de guerra español "Reina Regente" empuerá en breve un crucero por el Mediterráneo, visitando los puertos de Tolón, Bizieria, Argel y Orán.

Llevará a bordo a los guardias marinas, para que visiten los arsenales.

### CHILE

Nuevo ministerio

Santiago de Chile.—Se ha constituido el nuevo ministerio.

La cartera de Negocios Extranjeros le ha sido adjudicada al señor Barros; la de Hacienda a Felipe, y la de Guerra a Rodríguez.

### PORTUGAL

Detenciones

Lisboa.—La policía ha detenido a 79 sindicalistas, que celebraban una

reunión en una casa de las inmediaciones de la capital.—Fabry.

### El presidente electo

Lisboa.—El presidente electo llegó a la capital, siendo recibido por el señor Santos de Castro, en nombre del gobierno; por las autoridades y por numeroso público, que le aclamó.

El presidente fué cumplimentado por los altos funcionarios y personalidades de la capital.

### La disentería

Lisboa.—El muchos puntos del Norte se ha declarado la epidemia de la disentería.

Aumenta cada día el número de atacados.

### COTIZACION

MADRID

DÍA 23 DÍA 24

4 por 100 interior.	77 50	77 50
4 por 100 id fin mes.	00 00	00 00
4 por 100 id fin próx.	00 00	00 00
Amortizable 5 por 100.	97 65	97 90
Amortizable 4 por 100.	91 00	00 00
Banco de España.	05 00	00 00
Tabacaleras.	815 80	819 00
4 por 100 exterior.	88 30	00 00
Francos.	61 35	00 00
Libras.	22 02	00 00
Azucareras.	93 50	00 00
	00 00	00 00
	00 00	00 00
Bio de la Plata.	808 00	00 00
Cédulas hipotecarias.	000 00	00 00
Nuevo empréstito.	77 80	77 80

### COMERCIALES

#### Puerto y frutas

Servicio especial de la casa Vicente Genoves, exclusivamente para LA CORRESPONDENCIA DE VALENCIA. (Prohíbe la reproducción.)

Buques a la carga: Vapor "Bodia", para Gotteborg; consignatario, señor La Roda.

Vapor "Begoña", para Manchester; consignatarios, señores Jimeno y Compañía.

Vapor "Adolf Deppe", para Amberes; consignatarios, señores MacAndrews y Compañía.

Vapor "Bredablik", para Liverpool; consignatario, señor Lis.

Vapor "Medea", para Amsterdam; consignatarios, señores Ries y Compañía.

Velero "Alberto", para Bilbao y Pasajes; consignatarios, señores Arriandiaga y Colombri.

Buques salidos: Vapor "Vitor", para Londres y Newcastle, con cargo general y cajas de cebolla.

Vapor "Francesca", para Liverpool, con cargo general y cajas de cebolla.

Vapor "Viator", para Hull, con cajas de cebolla y cargo general.

Buque a la descarga: Vapor "Cheron", nitratos.

Buques en reparación: Vapores "Vicente Ferrer" y "Angelita Torner".

Buque de la Marina militar española: Contratorpedero "Cadarsó".

### Notas del puerto

#### Sin vapor para Barcelona

Hoy era día señalado para que el vapor "Jorge Juan", de la Compañía Trasmediterránea, saliese para Barcelona.

El vapor no ha llegado, y renunciamos a describir las escenas que se han desarrollado en el puerto, pues gran número de familias, ignorantes de la suspensión, han llegado para embarcar, llevándose consigo equipajes y pequeños efectos.

Necesidad unos de regresar a Valencia, otros de ambular por el Grao, pues habiendo llegado de pueblos de Aragón, muchos solo tenían lo puesto y unas viandas, para la travesía.

Según nuestras noticias, la Compañía Trasmediterránea tiene en diferentes puertos amarrados cuarenta o más buques, sin que al conflicto planteado se le vea solución próxima.

### Policías y adrones

Anoche, el inspector del distrito del Grao, señor Arroyo, acompañado del agente señor Vaquer y guardias señores Gómez y Benavent, y cabo del cuerpo señor Fabregat, se dispusieron a prestar un buen servicio.

Noticiosos de que en la barriada del "Gurugu", a espaldas del teatro de Serrano, en una de las casuchas que allí existen, estaban dos sujetos, presuntos autores de un robo cometido en la calle de la Acequia, del Cabañal, se dispusieron a su captura.

Cercada la casa, iban a dar fin a su cometido, cuando súbitamente fueron objeto de tres disparos, y al avanzar, tres individuos que huían, protegidos por la obscuridad, y accidentes del terreno, hicieron seis disparos más.

La Policía disparó a su vez sus armas, y los sujetos en cuestión huyeron, no sin exclamar uno de ellos:

—¡Ay, que m' han ferit!

A pesar de los esfuerzos de los agentes, se evaporaron los agresores, dejando solo argumento para la primer parte de una película.

### Vapor que llega

Procedente de Amsterdam ha llegado hoy a nuestro puerto el vapor "Medea".

Cargará cebolla con destino a Londres.

### Suspensión

La lluvia de esta tarde ha hecho suspender el trabajo en el puerto.

### TAURINAS

#### Logroño

En la novillada de feria toro José Martín en sustitución de Méndez, que sigue enfermo.

Uriarte fué el otro diestro, y no pudieron ni él ni Joséito Martín lucirse, pues sus faenas fueron en conjunto mediocres del todo.

#### Reinosa

Con gamados de Carreros, Torquinto II y Montañés

Tierras valencianas

Catarroja

Del sábado 27 del corriente al miércoles 1.º de octubre, se celebrará en esta villa las fiestas que el Ayuntamiento y vecindario dedican a Santos Cosme y Damián...

Día 27, festividad dedicada a los Santos Cosme y Damián, al amanecer volantes de campanas, morteretes y tracas...

Domingo 28.—Al amanecer, vuelo de campanas, morteretes y tracas, diáfanos por dulzaineros y música. Al mediodía campanas, morteretes y tracas...

A las ocho de la noche pasacalle. A las nueve castillo de fuegos artificiales. A las diez gran velada musical en la calle de Valencia...

Lunes 29.—Al amanecer campanas, tracas y morteretes. A las ocho pasacalle. A las nueve función religiosa, en la que se cantará la misa de don José Manuel Izquierdo...

Martes 30.—Dianas, pasacalles, cucúñas y elevación de globos durante el día. A las diez de la noche serenata. Habrá bailes populares y se jugarán partidos de pelota en los trinquetes de esta población...

TRIBUNALES

El juicio de Chiva. Nueva suspensión. Un caso nuevo.—El tribunal en la calle de Aragón

A las nueve de la mañana se ha constituido de nuevo en la sección primera, para continuar la vista del juicio que ayer resemamos, instruido en el juzgado de Chiva contra Venancio Carrascosa Ortiz, por muerte violenta del vecino de Buñol, Lorenzo Rubio...

Desde las primeras horas había circulado la noticia de que se suspendería la vista por no comparecer el testigo presencial, Lorenzo Ballester, pero la Sala, antes de tomar determinación definitiva, ha acordado que se tomara declaración a dicho individuo en la casa donde se albergaba...

El Jurado de Chiva, con el magistrado ponente don Juan J. Carazon, temente fiscal señor Sánchez Cortés, acusador privado don Carmelo Vinals, defensor don Emilio Borso, secretario de Sala don Filiberto Tuset y el procesado, han marchado a la casa de la calle de Aragón, donde se hospeda el Ballester, y después de ser éste reconocido por el forense señor Fandos, se ha constituido el tribunal, prestando declaración el enfermo...

Como es de suponer, el paso de la comitiva por aquella calle ha llamado la atención del vecindario, y se han hecho comentarios fantásticos a gusto de cada paladar. El testigo ha prestado declaración, y a la una y media de la tarde han regresado a la Audiencia, disponiendo la Sala continuar el juicio a las cuatro, hora en que se ha reanudado, procediéndose al llamamiento de otros testigos.

Suspensión

La Sala segunda ha suspendido la vista de una querrela por injurias contra el vecino de Alcira Fernando Almir Esteban, en la que debían actuar los abogados don Jacinto Bláns y don Ricardo Ibáñez Sánchez.

Recurso electoral

Se ha visto en la Sala de lo civil, pidiendo la inclusión y exclusión de varios vecinos de Alfafar, el letrado don Luciano Vélez.

Pleito

Ante el mismo tribunal han debatido los abogados don Julio Gil y Morte y don Bartolomé Guillén, en la vista de un pleito sobre reclamación de cantidad.

CULTURA

La Mutualidad

De real orden se ha hecho extensiva a todas las escuelas nacionales de uno y otro sexo el establecimiento obligatorio de la Mutualidad Escolar.

Escuela oficial de Artes y Oficios

La matrícula en este Centro docente continuará abierta hasta el día 30 del actual, de 11 a 1 de la mañana y de 7 a 9 de la noche.

El plan de estudios de este Centro es el siguiente:

Gramática Castellana y Caligrafía, Aritmética y Geometría, Dibujo lineal, Dibujo artístico, Modelado y Vaciado, Composición Decorativa y Taller de Cerámica.

Las condiciones para el ingreso se hallan de manifiesto en la secretaria de dicha Escuela.

Nombramiento

Doña María del Remedio Sanchis Berenguer ha sido nombrada, por derecho de consorte, maestra de la escuela nacional de niñas de Rocafort.

El Micalet

El día 1.º de octubre se inaugurará el curso en las escuelas de esta Sección.

Continúa abierta la matrícula de seis de la tarde a ocho, y de nueve a once de la noche.

Las enseñanzas son: Solfeo, Piano, Canto, Armonía y Violín, bajo la dirección de don Ernesto Olmos, y Guitarra, Bandurria, Laúd y Mandolina, a cargo de don José M. Nábher.

Exámenes en el Instituto

Mañana, a las horas que se indican, se verificarán en el Instituto General y Técnico los exámenes siguientes:

A las ocho: Nocturnos y ejercicios de Aritmética y Geometría, por segunda convocatoria, de oficial, colegiada y libre, y Química, oficial y colegiada.

A las nueve: Preceptiva literaria, enseñanza libre, y Latín, segundo, y Algebra y Trigonometría, continuación de la libre.

A las diez: Geografía especial de España, libro de la presente convocatoria, y Gimnasia, segundo, por segunda convocatoria, de oficial, colegiada y libre.

A las once: Gimnasia, primero, por segunda convocatoria, de colegiada y libre.

A las tres y media: Agricultura, enseñanza libre.

A las cuatro y media: Religión, primero, segundo y tercero, por segundas convocatorias, de oficial, colegiada y libre.

Más exámenes

En la Escuela Profesional de Comercio se celebrarán mañana los exámenes por primera citación, a las horas siguientes:

A las nueve horas, Legislación mercantil española, primero y segundo cursos, y Francés, tercero; a las diez, Perfeccionamiento de Francés, primero; a las once, Inglés, segundo; a las doce, Lengua inglesa (escritura y conversación), e Inglés, tercero; a la una tarde, Perfeccionamiento Inglés, segundo, y a las cuatro, Teneduría de libros.

El día 29, a las nueve horas, se verificarán los exámenes de segunda nota para los aprobados de Ingreso en el presente curso.

NECROLOGÍA

En la parroquia iglesia de los Santos Juanes se ha celebrado esta mañana un funeral a intención del alma de la señorita Pilar Menaya Cebriá, fallecida ayer.

Después del acto religioso, al que han asistido gran número de amigos de la familia de la finada, dando así pruebas del sentimiento que les ha causado la dolorosa pérdida, se ha organizado la comitiva fúnebre, con objeto de conducir el cadáver al Cementerio general.

En ella figuraban asiladas de las Hermanitas de los Pobres y de San Vicente Ferrer, clero de la parroquia mencionada y numeroso acompañamiento, que ha sido presidido por don Francisco y don José Menaya y don Vicente Cebriá.

A la desconsolada familia reiteramos nuestro sentido pésame, deseando que en las pruebas de afecto recibidas hallen el lenitivo necesario a su justa aflicción.

NOTICIAS

Esta madrugada, a las 2:35 horas, ha entrado el sol en el signo zodiacal de Libra, comenzando oficialmente el otoño. Hoy, pues, ha sido el día de verdadero equinoccio, en que el día y la noche han tenido la misma duración, pues el sol sale a las 5:50 horas y se oculta a las 17:50.

El tiempo ha sido nublado, pues aunque el sol ha brillado largos intervalos, las nubes han dominado por lo general.

La presión barométrica sigue siendo muy inferior a la normal (757 milímetros), y la humedad ha aumentado a 71.

El calor ha sido de verdadero bochorno, pues aunque domina brisa del Este, es tan floja, que apenas se percibe.

En las horas más frescas de la madrugada tuvimos 14°, y a la una de la tarde el termómetro marcaba 25° a la sombra y 31° al sol.

Minutos después de las dos el cielo se ha cubierto rápida y totalmente de nubarrones densísimos, el viento se ha acentuado y se han oído algunos truenos lejanos, cayendo un chaparrón de los que forman época.

La temperatura ha sufrido un brusco descenso, y pasadas las violencias de los primeros momentos, la lluvia ha seguido cayendo pausada e insistientemente.

La Dirección general de Comercio participa a la Cámara de Comercio de esta capital que, organizada por la Sociedad de Palacios y Exposiciones se celebrará en Francfort s/ Main, del 1.º al 15 de octubre próximo, una feria internacional de productos de importación.

También hace presente que, según comunica el representante de España en Bruselas, y con referencia al suministro de productos químicos por los países aliados, entre aquellos, colores de anilina, en especial, para las industrias textiles, sería conveniente constituir un Sindicato de distribución que solicitase de la comisión interaliada de Coliza los oportunos permisos, en vez de que cada interesado los pida individualmente.

El día 3 de octubre cercano, en que se cumple el mes del fallecimiento del Prelado que fue de esta diócesis doctor don José María Salvador y Barrera, se celebrará en esta Metropolitana un santísimo funeral, en el que pronunciará la oración fúnebre el canónico magistral doctor don Rogelio Chilla.

Movimiento de viajeros: Por la línea de Utiel han marchado esta mañana los señores condes de Villanar.

Con 30 minutos de retraso llegó el tren correo de Madrid habiendo venido en este tren el jefe de Policía de Valencia don Francisco Molins, con su distinguida esposa.

Llegó el tren correo de Barcelona con una hora y 40 minutos de retraso, sufridas en la línea de la red catalana.

En este tren vino el coronel de este tercio de la Guardia civil don Vicente Morales de León.

MUSIC-HALL MARTI

Hoy dos colosales debuts, CONCHITA TAPIA y CORN-and-NEIL.

Se convoca a los ayudantes municipales de Instrucción a junta general ordinaria, que tendrá lugar en la Escuela Normal de Maestros, mañana jueves, día 25, a las cuatro y media de la tarde, por primera convocatoria, y a las cinco, por segunda. En esta serán válidos los acuerdos que se tomen, sea cual fuere el número de los reuñidos.

Se encarece la asistencia, por tener que tratarse asuntos inaplazables, de verdadero interés para la clase.

¿Queréis no toser más? Probad una sola vez las PASTILLAS de SAN BLAS y os convenceréis de su eficacia. Farmacia de Santa Catalina, viuda de Costas.

En el negociado de Fomento del Gobierno civil se ha celebrado hoy una subasta para enajenar los productos forestales del monte denominado Pinar Grande, del término de Soria. No se han presentado postores.

Don Vicente Castillo Crespi y otros han presentado instancia y proyecto en el Gobierno civil, solicitando acotar para el cultivo del arroz varios terrenos de su propiedad, en término de Masanasa.

CIRCO REGÜES

Hoy, a las 9:15, "Molinos de viento", "El cotarro nacional" (gran éxito) y "El puñao de rosas".

El viernes estreno "La oración de la vida".

En la Caja de la Diputación provincial se han recaudado hoy las siguientes cantidades por contingente: Del Ayuntamiento de Villalonga, 5444 pesetas, y Castellón de Rugat, 600.

En el Gobierno civil se ha recibido una real orden nombrando a don Julián Marco González secretario de la Escuela de Artes e Industrias, con carácter de interino.

Todos los médicos preconizan como remedio único y verdad, en las enfermedades del estómago, el uso de las aguas de los Hervideros de Coferentes.

MUSIC-HALL MARTI

Hoy dos colosales debuts, CONCHITA TAPIA y CORN-and-NEIL.

SUCESOS

La comisión organizadora del segundo Congreso Patronal, que convocado por la Confederación Patronal Española, se celebrará en Barcelona en los días 20 a 26 de octubre próximo, ha dirigido un respetuoso oficio a la Presidencia del Consejo de ministros y a los ministerios de la Gobernación y Fomento, encareciendo de los mismos que presten todo el calor oficial que corresponde a cada uno de los respectivos departamentos a la proyectada Asamblea Patronal.

Al propio tiempo les interesa que coadyuven por su parte al mayor éxito del referido Congreso e inviten a los gobernadores civiles, y para que éstos a su vez lo hagan cerca de los alcaldes, para que induzcan a los diferentes elementos patronales de su respectiva localidad a que concurren al Congreso Patronal, aportando todas sus luces, a fin de que resulte lo más fructífera la labor de aquél y contribuyan con ellas a lograr una fórmula que armonice los intereses del capital y el trabajo y tienda a acortar distancias entre patronos y obreros, como factores de la riqueza nacional.

Suicidio en la Cárcel Modelo

A raíz del crimen de que fueron víctimas el 5 de agosto último tres obreros de la fábrica Unión Española de Superfosfatos en la vía férrea de Barcelona, fueron detenidos como presuntos autores del hecho varios sujetos, entre ellos Cándido Cabello Martí.

Gabriel Pérez, hermano de una de las víctimas, que presencié el asesinato y salvó la vida milagrosamente, fingiéndose muerto, acusó firmemente a éste como autor material de la muerte de su hermano, y Cándido Cabello, con los otros supuestos autores del hecho, fué encerrado en la Cárcel Modelo, donde ocupaba una celda de distinguidos.

A primeras horas de la noche de ayer, cuando se hallaba cenando el vigilante encargado de las celdas de pago, paseábase el Cándido Cabello con otro recluso por la cuarta galería, situada a una altura que excede de 20 metros, y aprovechando un momento en que su amigo se hallaba de espaldas, saltó a una ventana y se arrojó al patio.

El que acompañaba a Cabello, cuando se apercibió de las intenciones de éste, corrió a él para impedirle realizar su funesto propósito, y hasta llegó a asirle la ropa por la mitad del cuerpo, pero el suicida había ya abandonado todo punto de apoyo, y no pudo evitar su caída.

El juez de guardia señor Aguilar, con el actuario señor Miralles y el alguacil señor García, persiguió en la Cárcel Modelo, instruyendo las oportunas diligencias y tomando declaración a cuantos pudieron dar algún detalle de lo ocurrido. Nadie pudo explicar el suceso, más que el recluso que acompañaba a Cabello en el momento de atentar éste contra su vida.

Cándido Cabello prodújose en su caída la fractura completa de la base del cráneo y magullamiento general. Fué conducido en estado agónico a la enfermería, donde el doctor don Vicente Luria le prestó los auxilios de la ciencia, aunque inutilmente, pues falleció a los pocos momentos.

Desgracias: Un labrador de Beniferrí, llamado Blas Sebastián Fons, de 29 años, casado, llevaba en la faja un paquete de cohetes, para dispararlos en las fiestas del poblado, y tuvo la desgracia de que una chispa le prendiera en la faja, quemándose los explosivos.

Pons fué conducido al Hospital, considerándose gravísimo su estado, por presentar extensas quemaduras en el abdomen.

Joaquín García Vicedo, de 47 años, zapatero, domiciliado en la calle de Lepanto, número 38, ha sufrido una caída en su casa, fracturándose la pierna izquierda.

Intentando subir anoche en un coche tranvía en marcha, en el camino de la Soledad, Francisco Bernat Brú, de 22 años, hojalatero, cayó, fracturándose la pierna izquierda.

Un amigo que le acompañaba, llamado Luis Estruch, le condujo a la casa de Socorro de la Glorieta, donde fué curado.

Hurto: Durmiendo en uno de los bancos del Parque de Emilio Castelar una vendedora ambulante de billetes de la Lotería, María García (a) Peregrina, le han hurtado 175 pesetas, producto de la venta de billetes.

Triste hallazgo: En un campo de las inmediaciones de Misata ha sido encontrado esta mañana un feto envuelto en trapos.

El juzgado de guardia ha instruido diligencias, como en los anteriores sucesos.

Robo y paliza: Anoche entraron tres individuos borrachos en la casa número 10 de la calle de Viana, y después de apallear a una desgraciada muchacha, llamada Francisca Salvador Peña, se llevaron varios objetos.

La interesada ha denunciado al juzgado, como principal autor de la paliza y del robo, a un empleado del Ayuntamiento que presta sus servicios en el arbitrio de carnes.

Robo: A un forastero llamado Francisco Ribes, que anoche estuvo en la función del Madrid Concert, le robaron una cartera con 500 pesetas.

Sobre un suicidio: De las averiguaciones practicadas acerca del individuo que se suponía que se había suicidado en término de Corbera, resulta que el Joaquín Atienza tenía 27 años, era casado, y abandonó su casa el día 20 del actual.

La causa del suicidio son disgustos de familia, según en diferentes ocasiones había significado a sus convencidos.

Detenciones: Han sido detenidos por la Policía, en la batida dada la noche última, los mancebanes José Ferrer García (a) Kaité, Alejandro Pascual Andreu, Vicente Buedes Sevilla (a) El Alicantiño, Fernando Guillot Carratalá (a) El Valenciáno, Máximo Martín Luen-

TEATRO. OLYMPIA RAMBAL

Hoy miércoles 24 de septiembre, a las 6 tarde. Última representación de EL HOMBRE QUE ESTÁ EN TODAS PARTES A las 10 noche. Gran éxito del sensacional drama policiaco (película hablada) EL MISTERIO DE UN CRIMEN

REPARACIONES

DE MÁQUINAS DE ESCRIBIR. La única casa que tiene taller montado en condiciones para componer todos los sistemas de máquinas para escribir. TRUST MECANOGRÁFICO, Paz, 17.-Teléfono 949

Sección religiosa

SANTOS DE MAÑANA.—Santa María de Cervellón y San Fermín Obispo, m. r. r. Misa y oficio de la Feria V, con rito simple y culto verde.

CUARENTA HORAS.—Concluyen en la Iglesia de la Preciosa Sangre. Se descubre a las 10 y media de la mañana y se reserva a las ocho de la noche.

ADORACION NOCTURNA.—Santa Cruz, CORTE DE MARIA.—El Corazón de María, Refugio de Pecadores en San Bartolomé.

Corporaciones

Compañía de los Caminos de Hierro del Norte de España

Pago de los intereses de 1.º de octubre de 1919 a las carpetas provisionales de Obligaciones domiciliadas de primera serie Norte.

Se previene a los señores portadores de carpetas provisionales de la clase expresada que en previsión de que no puedan entregarse las láminas definitivas correspondientes antes del 1.º de octubre próximo, no obstante estar a punto de terminarse los trabajos preparatorios de la entrega, y teniendo presente que aquellas carpetas no llevan unido cupón alguno que les permita cobrar sus intereses, venoederos en la indicada fecha, esta Compañía ha resuelto lo siguiente:

1.º Establecer ella misma las facturas para el pago de los intereses de todas las carpetas que ya hayan sido presentadas a los efectos del canje; el importe de los cuales será abonado a los interesados a partir del 1.º de octubre próximo, contra presentación del resguardo que obra en poder de los mismos.

2.º Convocar a los portadores de carpetas provisionales que todavía no las hayan presentado al canje para que, a partir de la misma fecha, presenten aquéllas en unión de una factura corriente de entrega, el importe de las cuales les será abonado, estampillándose las carpetas con el coetáneo correspondiente a los intereses del repetido vencimiento.

Todos los pagos indicados se harán en la misma dependencia que coblaban para canje los títulos antiguos. Madrid 17 de septiembre de 1919.—1.º secretario del Consejo, Ventura González.

Anuncio publicado en la Gaceta de Madrid del 21 de septiembre de 1919.

CONVOCATORIA

Las Cámaras Agrícolas de Alcira y Carcagente tienen el honor de invitar a todos los cosecheros de naranja de la región, sean o no socios de estas entidades, a la asamblea que se celebrará en el domicilio de la de Alcira, plaza de Emilio Castelar, 56, principal, el próximo domingo, 28 de los corrientes, a las cuatro de la tarde, para tratar importantes asuntos, relacionados con la próxima campaña naranjera.

Alcira 22 de septiembre de 1919.—Los presidentes, Vicente Rosario.—Francisco de P. Hernández.

Teatro Princesa

Compañía dramática de Salvador Sierra y Mercedes F. Vilches. Esta noche y mañana, a las 10: GRAN EXITO DE El hombre que asesinó

En la presente semana estreno de La cruz de guerra de Amichatis. Próximamente: Los arlequines de seda y oro

Music-Hall Madrid Concert

Calle de Liberia, núm. 2. Exito colosal de la notable compañía de variedades, compuesta de 40 bellísimas artistas. 40.—Exito ruinoso del notable TRIO PONS.—Hay colosal debut MARIA LA CUBANA, verdadera reina de la rumba.—Sección tardía y noche.

CARTELERA

Funciones para hoy: TEATRO PRINCIPAL.—Mód.—Por la noche a las 10: 3.º, 4.º y estreno 5.º y 6.º episodios de "Tih Minh", Redressky, Palmira López y Los de Calatayud.

TEATRO DE LA PRINCESA.—Por la noche a las 10: El hombre que asesinó (estreno).

TEATRO RUZAF.—Sesión continua de cinematógrafo, desde las 5 tarde a una noche: 12.º y 13.º episodios de "Las joyas de un imperio".

TEATRO APOLO.—Miercoles mod.—Bouquets.—Concierto.—Sala perfumada.—Sesión continua de 6 a 12:30.—El enigma del silencio.—Estreno del ciclo 13.º

TEATRO OLYMPIA.—Por la tarde a las 6: El hombre que está en todas partes.—Por la noche a las 10: El misterio de un crimen.

SALON-CIRCO REGÜES.—Por la noche a las 9:15: Molinos de viento, El cotarro nacional y El puñao de rosas.

Funciones para mañana: TEATRO PRINCIPAL.—Por la tarde a las 6 y por la noche a las 10: 3.º, 4.º y 5.º episodios de "Tih Minh", Redressky, Palmira López y Los de Calatayud.

TEATRO DE LA PRINCESA.—Por la noche a las 10: El hombre que asesinó.

TEATRO. OLYMPIA RAMBAL

Hoy miércoles 24 de septiembre, a las 6 tarde. Última representación de EL HOMBRE QUE ESTÁ EN TODAS PARTES A las 10 noche. Gran éxito del sensacional drama policiaco (película hablada) EL MISTERIO DE UN CRIMEN

REPARACIONES

DE MÁQUINAS DE ESCRIBIR. La única casa que tiene taller montado en condiciones para componer todos los sistemas de máquinas para escribir. TRUST MECANOGRÁFICO, Paz, 17.-Teléfono 949

Sección religiosa

SANTOS DE MAÑANA.—Santa María de Cervellón y San Fermín Obispo, m. r. r. Misa y oficio de la Feria V, con rito simple y culto verde.

CUARENTA HORAS.—Concluyen en la Iglesia de la Preciosa Sangre. Se descubre a las 10 y media de la mañana y se reserva a las ocho de la noche.

ADORACION NOCTURNA.—Santa Cruz, CORTE DE MARIA.—El Corazón de María, Refugio de Pecadores en San Bartolomé.

Corporaciones

Compañía de los Caminos de Hierro del Norte de España

Pago de los intereses de 1.º de octubre de 1919 a las carpetas provisionales de Obligaciones domiciliadas de primera serie Norte.

Se previene a los señores portadores de carpetas provisionales de la clase expresada que en previsión de que no puedan entregarse las láminas definitivas correspondientes antes del 1.º de octubre próximo, no obstante estar a punto de terminarse los trabajos preparatorios de la entrega, y teniendo presente que aquellas carpetas no llevan unido cupón alguno que les permita cobrar sus intereses, venoederos en la indicada fecha, esta Compañía ha resuelto lo siguiente:

1.º Establecer ella misma las facturas para el pago de los intereses de todas las carpetas que ya hayan sido presentadas a los efectos del canje; el importe de los cuales será abonado a los interesados a partir del 1.º de octubre próximo, contra presentación del resguardo que obra en poder de los mismos.

2.º Convocar a los portadores de carpetas provisionales que todavía no las hayan presentado al canje para que, a partir de la misma fecha, presenten aquéllas en unión de una factura corriente de entrega, el importe de las cuales les será abonado, estampillándose las carpetas con el coetáneo correspondiente a los intereses del repetido vencimiento.

Todos los pagos indicados se harán en la misma dependencia que coblaban para canje los títulos antiguos. Madrid 17 de septiembre de 1919.—1.º secretario del Consejo, Ventura González.

Anuncio publicado en la Gaceta de Madrid del 21 de septiembre de 1919.

CONVOCATORIA

Las Cámaras Agrícolas de Alcira y Carcagente tienen el honor de invitar a todos los cosecheros de naranja de la región, sean o no socios de estas entidades, a la asamblea que se celebrará en el domicilio de la de Alcira, plaza de Emilio Castelar, 56, principal, el próximo domingo, 28 de los corrientes, a las cuatro de la tarde, para tratar importantes asuntos, relacionados con la próxima campaña naranjera.

Alcira 22 de septiembre de 1919.—Los presidentes, Vicente Rosario.—Francisco de P. Hernández.

Teatro Princesa

Compañía dramática de Salvador Sierra y Mercedes F. Vilches. Esta noche y mañana, a las 10: GRAN EXITO DE El hombre que asesinó

En la presente semana estreno de La cruz de guerra de Amichatis. Próximamente: Los arlequines de seda y oro

Music-Hall Madrid Concert

Calle de Liberia, núm. 2. Exito colosal de la notable compañía de variedades, compuesta de 40 bellísimas artistas. 40.—Exito ruinoso del notable TRIO PONS.—Hay colosal debut MARIA LA CUBANA, verdadera reina de la rumba.—Sección tardía y noche.

CARTELERA

Funciones para hoy: TEATRO PRINCIPAL.—Mód.—Por la noche a las 10: 3.º, 4.º y estreno 5.º y 6.º episodios de "Tih Minh", Redressky, Palmira López y Los de Calatayud.

TEATRO DE LA PRINCESA.—Por la noche a las 10: El hombre que asesinó (estreno).

TEATRO RUZAF.—Sesión continua de cinematógrafo, desde las 5 tarde a una noche: 12.º y 13.º episodios de "Las joyas de un imperio".

TEATRO APOLO.—Miercoles mod.—Bouquets.—Concierto.—Sala perfumada.—Sesión continua de 6 a 12:30.—El enigma del silencio.—Estreno del ciclo 13.º

TEATRO OLYMPIA.—Por la tarde a las 6: El hombre que está en todas partes.—Por la noche a las 10: El misterio de un crimen.

SALON-CIRCO REGÜES.—Por la noche a las 9:15: Molinos de viento, El cotarro nacional y El puñao de rosas.

Funciones para mañana: TEATRO PRINCIPAL.—Por la tarde a las 6 y por la noche a las 10: 3.º, 4.º y 5.º episodios de "Tih Minh", Redressky, Palmira López y Los de Calatayud.

TEATRO DE LA PRINCESA.—Por la noche a las 10: El hombre que asesinó.



Antes de tomar la DENTINA CAÑIZARES



Caja-estuche una peseta

# ¡Nunca perjudica! ¡Siempre cura!

Las madres, que han usado otras preparaciones, aprecian la diferencia por sus maravillosos efectos. A las primeras cacharadas sosiega al niño, facilitándole, en todos los casos, el babeo y dentición difícil; quita el vómito, dolores de vientre, inflamación y toda clase de diarrea. Sin ninguna molestia y con el uso de la DENTINA CAÑIZARES les brotan rápidamente fuertes y sanas dentaduras. Ninguna como ella, y con una sola caja, cura los trastornos de la dentición, cambiando el estado general de los niños y transformándoles de pálidos, demacrados y ojerosos, en rosados, alegres y robustos.

Recházese toda Dentina que no sea la de Cañizares y cerrada en su caja-estuche metálico (modelo registrado) con las dos figuritas de los niños. Venta: Farmacias y Droguerías, y en la Farmacia Cañizares (abierta toda la noche), con Laboratorios químico y de esterilización, anexos, Caballeros, 69, Valencia

Después de tomar la DENTINA CAÑIZARES



Caja-estuche una peseta

**ZAPATERÍA**  
Se necesitan zapaterías, maquieteras y cordones. Banguella, F. B. A., fábrica de vidrio, Patraix.

**Vidrio roto**  
blanco, se compra a buenos precios. La Vidriera Leonesa, S. A., fábrica de vidrio, Patraix.

**«ORBIS» S. A.**  
(Antes Bar-Loek)  
Gran fábrica de muebles americanos para despacho, Mesitas desmontables, Especialidad en ficheros modernos, Mar. 8.

**PÉRDIDA**  
Se ruega a quien se haya encontrado una medalla de plata dorada, con unos diamantes, de la Virgen de los Desamparados, que se extravió ayer por las calles de Valencia, Comedias y Paz, la presente en la calle de las Barcas, 23, bajo, y se la gratificará, por ser recuerdo de familia.

**Oficinas y aprendizas de modista**  
Se necesitan, Don Juan de Austria, 7, entresuelo.

**VAPORES**  
Sté. Les Affrédteurs réunis de Paris  
Servicio fijo de vapores entre Valencia y los puertos de Francia.  
Vapores especialmente consiguados para el transporte de vinos.

**«ORBIS» S. A.**  
(Antes Bar-Loek)  
Máquinas de escribir, especiales para campo. Peso con estuche, 4 kilos 100 gramos, garantizados. Mar. 8.

**OPERARIAS**  
Para ganar jornal en seguida, y mejor siendo del oficio; se necesitan en la fábrica de fideos de José Oliver, camino de Tránsito, 10.

**LINEA DE VAPORES**  
Ibarra y Compañía, Sociedad en Comandita de Sevilla  
Servicio rápido  
CABO ROCA  
saldrá de este puerto el 24 de septiembre, para Barcelona directo, admitiendo carga.

**Servicio corriente**  
El CABO FIGUER  
saldrá de este puerto el 25 del actual, para Alicante, Cartagena, Almería, Málaga, Cádiz, Sevilla, Huelva, Vigo, Marín, Villagarcía, Coruña, Ferrol, Gijón, Santander, Bilbao y Pasajes. Admitiendo carga.

**Anuario General de España**  
DIRECCIÓN: RAMÓN VASQUEZ - BILBAO  
COMITÉ: Los editores y directores de los periódicos, revistas, boletines, y otros órganos de prensa y de información.  
Escritores, periodistas, artistas, científicos, etc.

## Compañía Trasmediterránea

**Servicio rápido para Andalucía, con salidas fijas**  
El vapor X  
saldrá el lunes 29 de septiembre para Málaga, Cádiz y Sevilla, a las seis en punto de la tarde.

**Servicio rápido para el Norte de España con salidas fijas**  
El vapor X  
saldrá el jueves 25 de setiembre para Vigo, Villagarcía, Coruña, Gijón, Santander y Bilbao.

**Para Canarias, con salidas fijas todos los sábados**  
El vapor X  
saldrá el sábado 27 de setiembre, a las doce en punto de la tarde, para Santa Cruz de Tenerife y Habana.

**Servicio bisemanal para Barcelona!**  
Salidas fijas los miércoles y sábados, a las seis en punto de la tarde, admitiendo carga y pasaje.  
Informar: Delegación de Valencia: Muelle de Poniente, letra A. Grao.—Teléfono 3.253.

## —Nuevo servicio de vapores directos para— Dublín y Belfast

El magnífico vapor  
**“GLENOMERA”**  
cargará en este puerto el 10 de octubre.  
Consignatarios: ENRIQUE JIMENO y Compañía, Colón, 13.

## Nodrizas

Una viuda, de Mora, de 28 años de edad, leche de cuatro meses, desea criar en casa de los padres de la criatura; también hay labradoras de la huerta y de Valencia para criar en sus casas, todas con buenos informes.  
Razón: calle de la Verdú, 13, bajo, detrás de la calle de Zaragoza, junto a la Corrección.

## Pozos artesianos

Se taladrán hasta 500 metros en todo para perforar pozos y vapor. V. entre Marín, Borriol, 13, Valencia.

## OPERARIAS

Que sean conocedoras y prácticas en confecciones económicas para establecimientos de exportación, se desea para la manufactura de batas señoras y niñas y abrigos niña, en sus propios domicilios. Indul presentarse sin reunir las buenas cualidades que se desean. Razón: tienda de la Campana, Bolsería, 12, Juan González.

## Motor eléctrico

Ercole Marelli y Compañía S. H. P., corriente alterna, habiendo trabajado un mes; se vende a precio ventajoso. Calle de Ballesteros, 9, bajo.



El teniente don Simplón, valiente como un ratón, sin mérito personal, en tres meses ha ascendido a teniente general; y la única razón que ha tenido don Simplón para escalar tal altura, es la de usar... su mujer los productos FEOA CURA.

**Jabón 140.—Crema, 310.—Polvos color moreno (siete matices) rosa o blanco, 320.—Agua cantánea, 550.—Agua de Colonia, 325, 5, 8 y 14 pesetas, según frasco.**  
Probad los jabones, probad los polvos color moreno (siete matices), rosa o blanco serie «ideal»; perfumes Rosa de Jericó, Admirable, Natural, Rosa, Ginebra, Chipre, Rocio flor, Almendra, Vórigo, Acacia, Muguet, Olivo, Violeta, Jazmín, 8 pesetas pastilla, 4 pesetas caja. Ninguno los supera, ninguno los iguala en perfume, clase ni presentación. Últimas creaciones de Cortés Hermanos, Barcelona.

## ACCIDENTES NERVIOSOS EPILEPSIA

convulsiones, vértigos, temblores, desvanecimientos, agitación nocturna, insomnios, palpitaciones, migraña, pérdida de la memoria, asma, congestiones cerebrales y demás enfermedades nerviosas, se curan tomando el acreditado **ELIXIR BERTIAN.**  
VENTA: en Barcelona, farmacia del autor, calle Juquerías, 41, junto a Correas; Madrid, Pérez Martín y Compañía, Alcalá, 9; Valencia, droguería de G. Contat y Compañía, plaza Mercado, 72; centros de específicos y buenas farmacias.

## LA PERLA ANTIGASTRALGICA

Del Doctor Delgado cura los padecimientos del estómago  
Medicación eficaz contra las afecciones del estómago, ó sea dolor aceda ó vinagre, vómitos después de las comidas, inapetencia debilidad estomacal, seborrea, disenteria y en general para todas aquellas molestias que revelan malas digestiones, sean ó no dolores.  
PARA MAYORES DATOS DIRIGIRSE AL AUTOR  
DEPOSITOS.—Sevilla: el autor, farmacia de El Globo, Tetuan, 19.—Valencia: D. Carlos López Moreno, D. Adolfo Costas y D. José Quesada.—Al por mayor, D. Blas Cuesta é hijos.

## MECANÓGRAFA

inteligente y que sepa su obligación busca casa importante.  
Ofertas: P. J. F., Ramón Ortiz, Lauria, 10.

## Malestares de Mujer



Cuando las reglas son irregulares, descoloridas ó demasiado abundantes. Cuando, al acercarse la época de las mismas, la mujer advierte ciertos malestares característicos: bochornos, vahídos, flojedades, vientre hinchado, cólicos secos, jaquecas, neuralgias, hay que tener cuidado. La sangre está enturbada; empobrecida, cargada de impurezas; el organismo está desahogado, y hay que temer todas las complicaciones. Se impone una acción depurativa y modificadora. Hay que practicar, sin tardanza, curas repetidas de

## Depurativo Richelet

que procura a las mujeres reglas normales de duración y de cantidad, reduce el dolor, suprime los flujos blancos, restablece la circulación y protege el organismo contra los accidentes causados por las menstruaciones defectuosas y las transformaciones genitales.  
Cada frasco va acompañado de un folleto explicativo. En todas las buenas farmacias. Laboratorio L. Richelet, de Sedán, 6, rue de Belfort, Bayona (Francia).

## Urinarías Avariosis (sangre) Debilidad orgánica

Es un hecho indudable que su curación sólo se ha conseguido usando los productos del sabio cateterista de la Universidad Romana **Dr. Steffano Donnatti**  
Millones de cartas de pacientes curados y testimonios de los mejores médicos a disposición de los enfermos.

**Vías urinarias:** Curación radical rapidísima, sin sondas ni molestias, pudiendo hacerse la curación uno mismo. La irritación, frecuencia de orinar, escozor, estrecheces, cistitis, catarros de la vejiga, desaparecen como por arte de encantamiento con los **Cometti Donnatti**. Pesetas: 4 la caja.  
La molesta gota específica desaparece instantáneamente con la maravillosa inyección del **Prof. Steffano Donnatti** siendo esta inyección la única que hace desaparecer definitivamente úlceras, etc. Un frasco **Inyección Donnatti**, 4 pesetas.

**La Avariosis (sangre):** El único preparado racional, científico y de resultados positivos, que hace desaparecer todas las señales de las primeras dosis, es el **Maravilloso Roeb Donnatti**. En el depurativo por excelencia, cura radicalmente la Avariosis sin las terribles consecuencias de los otros preparados. Degenera completamente la sangre infecta. Cura afecciones glandulares, dolores de los huesos, erupciones de la piel, pérdidas, etc. Un frasco **Roeb Donnatti**, 4 pesetas.

**Debilidad Orgánica:** Esa plaga de la generación actual ha dejado de existir desde que el profesor **Donnatti**, de Roma, ha dado a conocer su maravilloso Elixir. Vuelve la juventud y el vigor de los años juveniles y perdidas fuerzas, sin causar los perjuicios de otros preparados similares. Es al mismo tiempo tónico, estomacal y un gran reforzante. El Elixir **Donnatti** deja sentir sus efectos desde las primeras dosis. Un frasco **Elixir Donnatti**, 6 pesetas.

**Reumas:** Dolores en las articulaciones y en los huesos, artritis, gota, curación radical con un solo frasco de **Bernicel**, del profesor **Donnatti**, frasco, 5 ptas.  
Depósito y venta para Valencia: Farmacia del Dr. Gamali, San Fernando, 34. Representación para España, calle Boquería, 17, farmacia Hispano-Americana, Barcelona, en donde facilitarán gratuitamente folletos. Consultas e instrucciones de palabra y por escrito.

## FOLLETON

—Y todo lo que le ha dicho se ha estrellado contra la voluntad paternal. A esta voluntad las dos debemos obediencia ciega. Sufriré separada de usted y no la olvidaré nunca...  
—Por suerte, no se trata de que se marche todavía—repuso la joven.  
—Su papá, ¿ha fijado un plazo?  
—No, y tampoco nos separaremos más que en el caso de que mi padre se casara de nuevo.  
—¿Lo ha dicho así?  
—No, pero lo he deducido de sus palabras.  
En aquel momento presentose un criado anunciando que la comedia estaba servida, y Andrea y su institutriz bajaron al comedor donde Felipe de Noel estaba ya esperándolas.  
La comedia duró bastante, como de costumbre, y al concluir de tomar el café, Andrea se sentó al piano.  
El conde encontraba muy taciturno, Paulina aparentaba estar muy triste.  
Aprovechando un momento en que Andrea salió del comedor para subir a su aposento, Paulina acercóse al conde, y en voz baja le dijo:  
—Deseo hablarle hoy mismo.  
—Se trata de algo urgente?  
—Sí, se trata de un asunto que no admite dilación.  
—¿Pues la esperará a las once.  
—¿Dónde?

—Donde siempre. En mi aposento.  
Andrea presentose nuevamente tomando asiento junto al piano, y a las diez pidió permiso Paulina al conde para retirarse con su discípula.  
Esta abrazó y besó cariñosamente a su padre.  
El conde, sumamente preocupado, retiróse también a su habitación, donde se sentó en una butaca, dispuesto a esperar la visita de su amante.  
V  
El teatro de Variedades, donde se representaba una obra muy celebrada, estaba ocupado aquella noche por un público numerosísimo.  
Acababan de dar las once cuando, terminado el tercer acto, cayó el telón, y los espectadores que ocupaban los dos palcos de proscenio se levantaron y salieron al pasillo. Eran cuatro hombres y seis mujeres, que se detuvieron formando grupo. De las mujeres conocemos a dos, por haberlas visto ya en casa de Soñía Layrene. Las otras cuatro eran no menos hermosas y pertenecían a la misma desdichada clase social que las primeras.  
De los hombres, tres de ellos eran parisenses, miembros de las mejores familias, y se divertían algo más de lo conveniente.  
El cuarto era célebre por sus enor-

mes riquezas, cuya cuantía nadie se atrevía a calcular.  
Americano, dueño de unas minas de petróleo en Pensylvania, que le producían más de veinte millones de dólares anuales, era alto, guapo, tenía veintiocho años, y respondía al nombre de Santiago Brown.  
Hacia dieciocho meses que se encontraba en París derrochando el dinero, pues tenía siempre la bolsa repleta y la mano dispuesta a vaciarla, lo cual, como es de suponer, le había proporcionado un crédito número de amistades, a pesar de su carácter antipático e inconstante.  
Santiago Brown estaba casi siempre triste, y sólo los vinos fuertemente alcoholizados y la orgía ruidosa conseguían darle un aspecto jovial.  
Era violento, brutal, y en sus frecuentes arrebatos de ira no respetaba nada ni a nadie.  
Era avaro y prodigo al mismo tiempo. Unas veces derrochaba sin tino, tirando por doquier los billetes de Banco de mil francos, y otras regateaba unos céntimos como el último de los portadores.  
Le ofrecía cien mil francos a una hetera en boga por una cita, y escatimaba luego un litro a una infeliz a quien encontraba en Mabillo o La Reina Blanca, donde en ocasiones iba a encanallarse.  
Brown trataba a las mujeres con soberano desprecio, porque no po-

dría apreciarlas, no viendo en ellas más que un objeto de placer; y, como el abuso produce el hastío, empezaba a necesitar algo que le proporcionase nuevas sensaciones.  
A pesar de sus veintiocho años, no había amado aun una sola vez.  
Era de hermosa presencia; pero, como se embriagaba frecuentemente, su rostro adquiría a veces una expresión de feroz bestialidad.  
—Señores—dijo al terminarse el acto,—me aburre la comedia y me marchó; pero ustedes, si lo desean, pueden continuar aquí hasta el fin de la representación.  
—Nos vamos también—le contestaron.  
Las mujeres no dijeron nada, pero cogieron los abrigos y salieron al pasillo.  
—¿Dónde nos lleva?—preguntó una de ellas.  
—A cenar! ¡Comer y beber! Es el placer más positivo del mundo.  
—¿Y el amor?—preguntó una de las heteras.  
Brown encogióse de hombros sin dignarse a contestar.  
Salieron todos del teatro y, a pie, se dirigieron a casa de Bréban; los carruajes en que habían ido al coliseo los siguieron.  
Al llegar al restaurant, donde Santiago había anticipadamente encargado una cena opara, el norteamericano dejó pasar a todos delante, quedándose él el último.

—¿Y no sirve usted para desempeñar otro empleo?  
—Ignoro si sabría desempeñarlo. He solicitado trabajo, y, cuando la gente se entera de que había pertenecido a la policía, todos rehusan emplearme.  
—¿Como se llama usted?  
—Legris.  
—¿Dónde vive?  
—En la calle Amelot, núm. 17.  
—¿Tiene usted muchos hijos?  
—Tengo tres; dos varones de catorce y diez años, respectivamente, y una niña de dieciocho meses. Los tres están enfermos, como su madre... de hambre. Por eso me he atrevido a pedir una limosna.  
—¿Y qué haría usted si tuviese dinero?  
—Primero pagaría mis deudas, y con lo que me quedase abriría un escritorio de informes, en cuya ocupación podría vivir, y así los conocimientos adquiridos durante el tiempo que serví en la policía. No creo ser útil para otra cosa.  
—¿Se embriaga usted alguna vez?  
—No, señor, no me acuerdo de haberlo hecho en mi vida.  
—¿Es usted jugador, entonces?  
—Tengo horror a las cartas.  
—En ese caso, ¿le gustarían las mujeres?  
—No he amado ni deseado más que a la mía.  
—¿Pero, hombre, entonces es us-